

Das absolut zweckfreie Rätsel

Im Huckinger Saluvital-Zentrum für Gesundheitsförderung habe ich soeben meine Muskeln und Sehnen gestärkt. Beim Umsteigen aus Turn- in Straßenschuhe lese ich auf dem Monitor eine Rätselfrage: „Welches heutige Bundesland gehörte zur DDR?“

Zur Auswahl stehen Hessen, Schleswig-Holstein, Mecklenburg-Vorpommern, Saarland. Spontan finde ich es gut, dass man bei Saluvital nicht nur den Körper, sondern auch den Geist stärken kann, etwa mittels solcher Rätsel. Okay, die richtige Antwort habe ich sofort parat. (Dass Erich Honecker gebürtiger Saarländer war, führt mich auch nicht in die Irre.)

Und doch gibt mir dieses Rätsel nur neue auf. Es ist weder ein Preisrätsel noch wird – für den Fall der Fälle – die Lösung genannt, es verspricht also keine Belohnung und belehrt auch nicht in geografischer oder staatsbürgerlicher Hinsicht. Es ist nicht animiert und zeigt auch keine landestypischen Symbole, Orte oder Personen zum Zweck der Unterhaltung, der Urlaubs- oder der Wahlwerbung.

Wer die richtige Lösung kennt, freut sich still, wer sie nicht kennt, zieht unberührt von dannen. Niemand wird, wie sonst üblich bei Rätseln, schlauer. Niemand wird im Geist gestärkt. Ich glaube, ich hab's! Die Saluvital-Bundeslandfrage ist eine ganz starke Innovation: das erste absolut zweckfreie Rätsel.